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COM AUMENTO DE CASOS, CIDADE
DECRETA QUARENTENA OBRIGATÓRIA
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O prefeito de Ron-
dolândia, José Gue-
des de Souza (MDB), 
decretou quarentena 
coletiva obrigatória 
até o dia 28 de de-
zembro, após vinte e 
oito pessoas testarem 
positivo para a co-
vid-19 entre os dias 
25 de novembro a 08 
de dezembro e colocar 
a cidade no nível de 
classificação de risco 
muito alto. Além dis-
so, o gestor limitou o 
horário de funciona-
mento do comércio de 
segunda a sexta-fei-
ra, das 8h às 18h, e 
aos sábados, das 8h às 
12h. O funcionamen-
to está proibido aos 
domingos e feriados. 
Embora o horário seja 
o expediente comum, 
nesta época do ano é 
normal que o comér-
cio funcione até mais 
tarde por causa do 
período natalino
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MESSI E CR7 PODEM ESTAR 
‘DE MALAS PRONTAS’

Divulgação – PSG/Manchester Untd.Divulgação – PSG/Manchester Untd.

O Parque Nacional 
da Chapada dos Gui-
marães foi concedido à 
iniciativa privada em 
leilão realizado na B3, 
em São Paulo, na quin-
ta-feira, 22 de dezem- Pág. 3

Empresa oferece R$ 1 mi e
‘fatura’ Parque de Chapada

bro. A empresa Parques 
Fundos de Investimento 
de Participação e Infra-
estrutura venceu o lei-
lão com proposta de R$ 
1,009 milhão, 9% aci-
ma do valor mínimo es-

tipulado pelo edital, que 
era de R$ 925,8 mil. A 
MT Par também mani-
festou interesse, mas foi 
desqualificada no leilão
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O prefeito de Cuia-
bá, Emanuel Pinheiro 
(MDB), está avaliando 
o trabalho desenvol-
vido pelo secretariado 
para decidir quem deve 
continuar na gestão nos Pág. 4

Emanuel prepara troca de
secretariado para 2023

seus dois últimos anos 
de mandato. Em con-
versa com a imprensa, 
o emedebista disse que 
a análise ocorre em to-
das as pastas munici-
pais, sem exceções, e co-

mentou que o quadro de 
gestores deve passar por 
mudanças. A primeira 
mudança deve ocorrer 
na Secretaria de Turis-
mo da Capital

2023 DEVE SER AUSPICIOSO
PARA DOIS SETORES DO AGRO

Pág. 3

O ano de 2023 deve 
ser pautado pela valori-
zação das commodities 
agrícolas mato-gros-
senses, com exceção da 
carne bovina e algodão. 
É o que apontam os bo-
letins anuais do Insti-
tuto Mato-grossense de 
Economia Agropecuária 
(Imea), divulgados nes-
sa semana. As análises 
do Imea apontam que a 
demanda por soja e mi-
lho de Mato Grosso deve 
aumentar, pois é espera-
da uma redução da ofer-
ta no mundo. Por outro 
lado, as negociações por 
algodão já apresentam 
sinais de queda
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Natal da conciliação

EDITORIAL

brilho do Na-
tal encanta aos 
olhos, mas é o 

significado real desta 
data que nos convida a 
refletir sobre o ano que 
passou e o que fizemos. 
Nos inspira a pensar so-
bre o que podemos dar, 
ou fazer, para construir 
uma sociedade melhor, 
para viver em harmonia, 
algo que parece ter fal-
tado ao mundo durante 
esse ano de 2022, o ano 
da guerra na Ucrânia e 
da acirrada divisão que 
tomou conta do país du-
rante o período eleitoral, 
levando à divisão de fa-
mílias e amizades.

Há época melhor que o 
Natal para colocar a mão 
na consciência e pensar 
nas amizades que po-
demos retomar? O Natal 
é, na civilização cristã, o 
tempo da solidariedade 
e do amor. Época em que 
se celebra o início de um 
novo ciclo na vida, com 

os olhos mirando um fu-
turo melhor.

É tempo de deixar 
para trás as mágoas e 
mesquinharias, para 
olhar em direção àqui-
lo que há de melhor em 
cada um de nós, àqui-
lo que nos aproxima. É 
tempo de refletir sobre 
a nossa essência, nossas 
atitudes e escolhas, e de 
deixar renascer em nos-
sos corações o amor que 
pode ter se perdido ao 
longo dos duros dias que 
enfrentamos. É tempo de 
união, de reconciliação e 
amor ao próximo.

Neste Natal, o Esta-
dão Mato Grosso convida 
seus leitores a refletir so-
bre como podemos con-
tribuir com a construção 
de um Brasil melhor no 
próximo ano. Já sabe-
mos que nós precisamos 
urgentemente de união 
e paz. Somos e continu-
aremos sendo um único 
povo, uma grande nação, 

JORNAL ESTADÃO MATO GROSSO
CUIABÁ-MT, SÁBADO a SEGUNDA-FEIRA, 24 a 26 de DEZEMBRO de 2022

O

VARÍOLA DOS MACACOS: 
CUIDADOS, PREVENÇÃO 

E DIAGNÓSTICO

Apesar de levar o nome de “varíola dos macacos”, a 
transmissão da doença não está relacionada aos ma-
cacos. O nome vem da descoberta inicial do vírus em 
macacos em um laboratório dinamarquês em 1958. Até 
o momento, o mundo registra 41,5 mil casos distribuídos 
em 96 países. 

De acordo com a Organização Mundial 
da Saúde, 98,5% dos casos estão entre 
pessoas do sexo masculino. Desse percen-
tual, 76,5% é de homens entre 18 e 44 anos; 
0,5% de 0 a 17 anos e 0,1% de 0 a 4 anos. 
A idade mediana dos infectados é 36 anos.

O sintoma mais comum nas pessoas 
diagnosticadas com a doença é a febre. No 
Brasil, além da reação térmica do corpo, 
pacientes relataram inchaço de gânglios, 
erupções na pele e dores musculares. 
Quanto aos locais das erupções, 59,9% 
acometeram órgãos genitais dos infectados, 
44,4% no tronco e 40,3% em membros 
superiores.

Ao sentir algum sintoma suspeito que 
possa ser compatível com a varíola dos 
macacos, também conhecida como monke-
ypox, procure uma Unidade Básica de 
Saúde (UBS) ou Unidade de Pronto Atendi-
mento para avaliação. Informe se você teve 
contato próximo com alguém com suspeita 
ou confirmação da doença. Se possível, 
isole-se e evite o contato próximo com 
outras pessoas.

OS SINAIS E SINTOMAS, 
EM GERAL, INCLUEM:

Erupção cutânea ou lesões de pele; Ade-
nomegalia/Linfonodos inchados (ínguas); 
Febre; Dores no corpo; Dor de cabeça; 
Calafrio; Fraqueza. 

DIAGNÓSTICOS - Caso suspeito: pes-
soa de qualquer idade que apresenta início 
súbito de lesão em mucosas e/ou erupção 
na pele aguda profunda e bem circunscrita 
de monkeypox, única ou múltipla, em qual-
quer parte do corpo; e/ou dor proctite (por 
exemplo, dor anorretal, sangramento) e/ou 
edema peniano, podendo estar associada 
a outros sintomas.

Caso provável: caso que atende à defi-
nição de caso suspeito, que apresente um 
ou mais critérios (Plano de Contingência 
- página 8), com investigação laboratorial 
de varíola dos macacos não realizada ou 
inconclusiva, e que o diagnóstico da doen-
ça não pode ser descartado apenas pela 

confirmação clínico-laboratorial de outro 
diagnóstico.

Caso confirmado: caso suspeito com 
resultado laboratorial “positivo/detectável” 
para varíola dos macacos por diagnóstico 
molecular (PCR em tempo real e/sequen-
ciamento).

Caso descartado: caso suspeito com 
resultado laboratorial “negativo/não detec-
tável” para varíola dos macacos por diag-
nóstico molecular (PCR em tempo real e/
sequenciamento).

PREVENÇÃO - A principal forma de 
proteção contra a monkeypox é a preven-
ção. Assim, aconselha-se a evitar o contato 
direto com pessoas com suspeita ou con-
firmação da doença. E no caso da necessi-
dade de contato (por exemplo: cuidadores, 
profissionais da saúde, familiares próximos 
e parceiros, etc.) utilizar luvas, máscaras, 
avental e óculos de proteção.

Pessoas com suspeita ou confirmação 
da doença devem cumprir isolamento ime-
diato, não compartilhar objetos e material 
de uso pessoal, tais como toalhas, roupas, 
lençóis, escovas de dente, talheres, até o 
término do período de transmissão.

Lave regularmente as mãos com água e 
sabão ou utilize álcool em gel, principalmen-
te após o contato com a pessoa infectada, 
suas roupas, lençóis, toalhas e outros itens 
ou superfícies que possam ter entrado em 
contato com as erupções e lesões da pele 
ou secreções respiratórias (por exemplo, 
utensílios, pratos).

Lave as roupas de cama, roupas, toa-
lhas, lençóis, talheres e objetos pessoais 
da pessoa com água morna e detergente. 
Limpe e desinfete todas as superfícies 
contaminadas e descartar os resíduos 
contaminados (por exemplo, curativos) de 
forma adequada.

Todas as informações sobre a varíola 
dos macacos estão disponíveis no site 
do Ministério da Saúde (www.gov.br/
saude/pt-br)

independente da visão 
política ou religiosa, das 
taças que conquistamos, 
das batalhas que trava-
mos.

Claro que nem tudo 
é como gostaríamos. O 
mundo em que vivemos 
está em constante mu-
dança e cabe a nós acom-
panhar a evolução que se 
põe diante de nós. Acei-
tar a impermanência das 
coisas é uma das maiores 
lições que podemos tirar 
em nossas vidas.

Desejamos a todos 
vocês, amigos leitores, 
que aproveitem esse Na-
tal ao lado das pessoas 
que amam e que deixem 
para trás tudo que cau-
sou mágoas ao longo do 
ano. Agradecemos, mais 
uma vez, a parceria que 
construímos neste ano e 
desejamos que o próxi-
mo seja repleto de ainda 
mais realizações. Você, 
leitor, é o nosso maior 
presente.

EDITOR ADJUNTO:
TARLEY CARVALHO

Marcio Oliveira (*)

No início de 2020, o mundo 
mergulhava em uma crise sanitária 
sem proporções. Tal situação for-
çou uma quantidade gigantesca de 
trabalhadores a executarem suas 
atividades por meio de um ambien-
te doméstico e, na sua grande maio-
ria, sem nenhum planejamento prévio. 
É neste momento que o mundo, mesmo 
sem perceber, passou a “ajudar” no avanço 
do cibercrime, pois em inúmeras situações a 
segurança foi deixada de lado na busca pela 
disponibilidade de acesso.

O que era complexo tornou-se ainda mais. 
Antes, as empresas combatiam os criminosos 
virtuais com uma estrutura centralizada com 
perímetro definido e controle de acesso, 
sendo que, mantinham como premissa bá-
sica, o conceito de segurança em camadas 
e inúmeras soluções. Porém, com a des-
centralização e a permissão para acessar o 
ambiente corporativo através de dispositivos 
domésticos, praticamente todos os níveis de 
proteção caíram por terra, já que muitos deles 
não possuíam o mínimo de segurança aceitá-
vel. Ao que tudo indica, o mais importante era 
obter acesso aos dados corporativos. E como 
para toda escolha existe o ônus e o bônus, ao 
mesmo tempo em que todos os colaboradores 
tinham a porta aberta para os sistemas de 
suas empresas, milhares de brechas foram 
criadas desde 2020.

Atualmente, temos uma série histórica de 
crescimento de ataques DDoS (negação de 
serviço) gerados através de botnets (computa-
dores controlados por uma entidade maliciosa), 
para impactar a disponibilidade de empresas. 
E mesmo não sendo um novo tipo de ameaça, 
ao invés de diminuir, ele só cresce dia após 
dia. Não se trata do desconhecido, mas sim 
da falta de proteção e segurança em cama-
das, seja pela ausência de uma solução que 
mitigue ataques DDoS, ou porque não existe 
uma cultura que assegure os dados também 
dentro das casas. Ou as duas opções.

Mas o problema vai muito além do com-
putador doméstico, pois vivemos em meio 
a um aumento exponencial de dispositivos 
IoT (Internet of Things), que também viraram 
grandes alvos de botnets sem levantar nenhu-
ma suspeita. No próprio ambiente corporativo 
é comum observarmos um alto número de 
dispositivos pessoais conectados à rede sem 
qualquer controle ou validação.

Recentemente, a NSFOCUS, publi-
cou um relatório que analisa o tráfego 
global e reafirma essa tendência. 
Somente no primeiro semestre de 
2022, foi observado um aumen-
to de 205%, comparado com o 
mesmo período do ano anterior, 

além do aumento do uso de bot-
nets e da Internet das Coisas para 

gerar ataques, o que corrobora com 
a percepção geral entre os especialistas 

de que grande parte das empresas ainda 
não garantem o básico para se manterem 
protegidas.

Para uma organização manter o controle 
de seu ambiente - seja ele local, em nuvem 
ou os acessos remotos, - é necessário contar 
com uma gestão de vulnerabilidades ativa, 
além de soluções que combatam ataques 
web nas aplicações e um anti-DDoS capaz de 
analisar, detectar e mitigar possíveis desvios 
no tráfego. Qualquer tipo de negligência, por 
menor que seja, pode afetar um ou os três 
pilares principais de um programa de seguran-
ça, são eles: Confidencialidade, Integridade 
e Disponibilidade, que formam a chamada 
Tríade CID, também conhecida como Tríade 
A-I-C (Availability – Integrity – Confidentiality). 
Entretanto, ainda há gestores que esquecem 
desses princípios que são essenciais para o 
bom andamento e crescimento dos negócios, 
mesmo em um país constantemente acome-
tido por invasões em pequenas, médias e 
grandes empresas, como é o caso do Brasil.

Os últimos três anos nos mostraram que, 
se antes o desafio já era grande, hoje ele é 
ainda maior, pois os vetores de ataque au-
mentaram e fomos obrigados a evoluir rapi-
damente nossos conceitos e abordagens. Ou 
seja, se você acredita que a sua empresa ain-
da não passou por um ataque, é bem provável 
que este não tenha sido identificado, pois 
todos somos atacados diariamente, seja por 
meio de dispositivos domésticos ou através da 
infraestrutura das organizações. Segurança é 
um ciclo contínuo. O que fizemos bem hoje, 
não será garantia de sucesso amanhã.

*MARCIO OLIVEIRA é graduado em enge-
nharia da computação e pós-graduado em 
Cyber Security. Possui mais de 10 anos de 
experiência em Segurança da Informação 
e já passou por empresas como @Record 
TV, @Safeway, @Tivit e @Embratel. Hoje, 
como arquiteto de soluções, faz parte do 
time da NSFOCUS na América Latina.

Cibercrime

Vivaldo Lopes (*)

Induzido por alguns agentes 
políticos, o mês de dezembro 
foi tomado pelo debate sobre a 
brusca queda na arrecadação do 
ICMS, principal tributo cobrado 
pelo estado. Por determinação 
constitucional, o imposto é compar-
tilhado com os municípios. De cada 
R$ 100,00 recolhidos ao tesouro estadual, 
R$ 25,00 devem ser entregues aos 141 
municípios. Por conseguinte, quando ocorre 
redução dessa receita tributária, os reflexos 
são sentidos pela administração estadual e 
muito mais pelos cofres municipais. 

Em 2021, após as sofrências causadas 
pela pandemia em 2020, as receitas de 
ICMS tiveram crescimento de 35,41% aci-
ma da inflação. A cena inicial do exercício 
fiscal de 2022 dava todos os sinais de que 
Mato Grosso teria novamente um ano de 
bom crescimento de suas receitas, espe-
cialmente do ICMS, imposto que guarda 
correlação direta com o comportamento 
da atividade econômica. E as expectativas 
eram de forte crescimento do PIB estadual, 
impulsionado pela agropecuária, retomada 
do comércio, avanço da industrialização e 
elevação de investimentos na infraestru-
tura de transportes e telecomunicações, 
com a construção de infraestrutura para 
a chegada da tecnologia de internet 5G. 
O desempenho econômico do primeiro 
semestre confirmou as estimativas. Com 
a atividade econômica acelerada, a arre-
cadação de ICMS teve aumento de 14% 
acima da inflação em relação ao primeiro 
semestre de 2021.

No entanto, em junho, o presidente Jair 
Bolsonaro enviou ao congresso nacional 
projeto de lei reduzindo as alíquotas de 
ICMS de combustíveis, gás natural, ener-
gia, telecomunicações e transportes, com a 
justificativa de reduzir preços desses bens e 
serviços e, colateralmente, combater a infla-
ção. Aprovada rapidamente, a Lei 194/2022 
começou a produzir seus efeitos já no mês 
de julho com a queda de arrecadação. O 
ritmo de redução de receitas prosseguiu nos 
meses seguintes, aprofundou em outubro e 
novembro  e perdurou até dezembro. Resul-
tado: a receita de ICMS sofreu redução de 
18%, acima da inflação, no segundo semes-
tre, comparada com o segundo semestre de 

2021. Ao final de 2022, as perdas são 
de 5% acima da inflação.

Com seus respectivos orça-
mentos elaborados em ambiente 
otimista e em plena execução, 
estado e municípios enfrentaram 
dificuldades extremas para se 

adequarem à nova realidade de 
escassez financeira. Passaram a 

buscar alternativas de aumento de 
receitas, ao mesmo tempo que imple-

mentavam medidas de austeridade para 
redução das despesas sem sacrificar a qua-
lidade dos serviços públicos ofertados aos 
contribuintes. O susto aumentou quando 
as receitas do mês de outubro caíram mais 
de 30% (acima da inflação), em relação a 
outubro do ano passado. A forte queda de 
outubro e o final das eleições presidenciais, 
o problema veio a público e ocupou espaços 
na imprensa e no meio político.

Analisei a situação com base nos indica-
dores econômicos do estado e no histórico 
de boa performance do fisco estadual. 
Outro insumo relevante que considerei em 
meus estudos foi a proposta de lei orça-
mentária encaminhada pela administração 
estadual à Assembleia Legislativa. No pro-
jeto de lei do orçamento para o exercício 
de 2023 surge uma luz ao final do túnel. 
A Secretaria Estadual de Fazenda estima 
que as receitas de ICMS terão crescimento 
nominal de 6% em 2023. Indica, portanto, 
que a sangria das perdas de receitas acaba 
em dezembro, voltando a crescer ao longo 
do próximo ano. 

Trabalho com o cenário que o ICMS terá 
crescimento de 5% acima da inflação no 
ano fiscal de 2023. Essa estimativa é ex-
plicada pelos bons indicadores da atividade 
econômica regional, mercado de trabalho 
favorável, colheita de outra grande safra 
agrícola, exportações estáveis, investimen-
tos em novas plantas industriais, construção 
de novo trecho ferroviário e investimentos 
no setor rodoviário e imobiliário urbano. Os 
negros ventos vindos de Brasília passaram 
e a vida continua nestes gerais destinados 
a crescer.

VIVALDO LOPES é economista formado 
pela UFMT, onde lecionou na Faculdade de 
Economia. É pós-graduado em MBA- Gestão 
Financeira Empresarial pela FIA/USP. E-mail: 
vivaldo@uol.com

Queda na arrecadação de ICMS
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Demanda aquecida trazem prenúncio de bom ao para produtores de milho e soja, mas há incertezas para os mercados da carne e do algodão

PERSPECTIVAS DO AGRO

Oportunidades e incertezas em 2023

Felipe Leonel

O ano de 2023 deve ser 
pautado pela valorização 
das commodities agrícolas 
mato-grossenses, com ex-
ceção da carne bovina e al-
godão. É o que apontam os 
boletins anuais do Instituto 
Mato-grossense de Econo-
mia Agropecuária (Imea), 
divulgados nessa semana.

As análises do Imea 
apontam que a demanda 
pelo milho mato-grossense 
deve aumentar, pois é espe-
rada uma redução da ofer-
ta no mundo, com falta de 
chuvas nos Estados Unidos, 
dificuldade para semear na 
Argentina e as incertezas 
quanto à guerra na Ucrâ-
nia. Além disso, indica o 
boletim, a entrada da Chi-
na no mercado brasileiro 
pode aumentar as cotações 
do cereal.

O produtor também 
deve contar com bom vo-
lume de chuvas durante 
o plantio do milho, o que 
deve beneficiar a produti-
vidade. A estimativa é de 
produzir 46,41 milhões de 
toneladas na temporada 

22/23, com o uso de 7,41 
milhões de hectares para 
o plantio. A produção deve 
aumentar quase 6% em re-
lação à safra passada, que 
foi de 43,80 milhões de to-
neladas.

A demanda pela soja 
também deve seguir aque-
cida no próximo ano, afir-
ma o Imea, que estimou 
uma área plantada 2,95% 
maior na safra 22/23 em 
comparação com a tempo-
rada anterior, alcançando 
11,73 milhões de hectares. 
A produtividade também 
deve ter alta de 1,80%, pre-
vista em 58,51 sacas por 
hectare, com uma estima-
tiva de produzir 41,46 mi-
lhões de toneladas.

A preocupação dos so-
jicultores é quanto à pos-
sibilidade de excesso de 
chuvas durante a colheita, 
que deve iniciar ainda em 
dezembro, o que pode pro-
vocar danos aos grãos da 
oleaginosa. Por outro lado, 
Mato Grosso deve bater re-
corde de consumo de soja. 
A estimativa do Imea é que 
27% da produção da soja 
seja consumida em Mato 
Grosso, equivalente a 11,30 
milhões de toneladas.

Se para a soja e milho 
a situação é positiva, ou-
tras culturas como da car-
ne bovina e do algodão 
enfrentarão incertezas no 
ano que se aproxima. Os 
produtores de algodão no 
estado já têm visto suas ne-
gociações sendo reduzidas, 
uma espécie de prenúncio 

Negociações de algodão já apresentam redução, prenúncio da recessão nas grandes economias do planeta

Wenderson Araujo/Trilux/CNA

da recessão nas principais 
economias do globo e de 
restrições comerciais na 
China devido ao aumento 
de casos de covid.

Além disso, o algodão 
é a cultura mais suscetível 
às intempéries climáticas, o 
que aumenta as incertezas 
quanto ao próximo ciclo.

“No entanto, estima-se 
uma produção de 4,91 mi-
lhões de toneladas de al-
godão em caroço, 12,19% 
superior à do ciclo 21/22, 
pautada pela expectativa 
de um melhor rendimento 

para a temporada. Por fim, 
há fatores ainda em aberto, 
como o clima, que serão de-
terminantes para que essa 
projeção se concretize”, 
alerta.

Já na cadeia produtiva 
de carne, o setor espera 
que ocorra aumento do 
consumo interno da prote-
ína, na tentativa de impul-
sionar o preço da arroba, 
que está no mesmo pata-
mar de dezembro de 2020. 
O preço pago pela arroba 
do boi gordo tem sido insu-
ficiente para cobrir os cus-

tos e os pecuaristas dizem 
levar prejuízo de R$ 13 por 
arroba.

Entretanto, o Imea 
aponta que a perspectiva 
é que o preço arroba apre-
sente novas quedas, já que 
os produtores estão descar-
tando matrizes, aumentan-
do a oferta em um primeiro 
momento, mas com o obje-
tivo de reduzir a oferta da 
carne futuramente e pres-
sionar as cotações para 
cima. O volume de abate 
deve aumentar em 2023, 
principalmente de fêmeas.

“A expectativa de au-
mento no consumo inter-
no pode ser essencial para 
segurar o movimento de 
queda nas cotações, uma 
vez que a maior parte da 
proteína produzida é man-
tida dentro no país. Já nas 
exportações, a perspectiva 
é que não seja ultrapassa-
do o recorde atingido em 
2022, mas vale a atenção 
aos principais países im-
portadores, como a China, 
cujo comportamento pode 
influenciar nas negocia-
ções”, conclui.

Da redação

O Parque Nacional da 
Chapada dos Guimarães foi 
concedido à iniciativa pri-
vada em leilão realizado na 
B3, em São Paulo, na quin-
ta-feira, 22 de dezembro. A 
empresa Parques Fundos 
de Investimento de Parti-
cipação e Infraestrutura 
venceu o leilão com pro-
posta de R$ 1,009 milhão, 
9% acima do valor mínimo 
estipulado pelo edital, que 
era de R$ 925,8 mil.

A MT Participações e 
Projetos S/A (MT Par), em-
presa de economia mista 
ligada ao governo de Mato 
Grosso, também manifes-
tou interesse em adminis-
trar o parque. Contudo, a 
autarquia foi inabilitada no 
processo de leilão, por ter 
apresentado documenta-
ção fora das normas exigi-
das pelo edital. Ainda cabe 
recurso nessa decisão.

O contrato tem valida-
de de 30 anos e prevê R$ 
18,5 milhões em investi-
mentos para moderniza-
ção do parque. A conces-
sionária deverá reformar 
as trilhas, melhorar os es-
tacionamentos, implantar 
um sistema de transporte 
interno no parque e cons-
truir estruturas para visi-
tação. 

O Parque da Chapada 
dos Guimarães tem área de 
32,6 mil hectares e se con-
figura como uma das mais 
importantes áreas de pre-
servação do cerrado. No 
local, há nascentes de rios 
que formam o Pantanal, 
além de várias cachoeiras 
e sítios arqueológicos, que 
são os principais atrativos 
turísticos. O parque recebe 
entre 170 mil e 200 mil vi-
sitantes por ano.

Há previsão de cobran-
ça de ingressos para os tu-
ristas que frequentarem o 

parque, que podem variar 
de R$ 25, para pessoas da 
Baixada Cuiabana, até R$ 
100 para visitantes de ou-
tras regiões. A estimativa 
é que a concessionária ar-
recade até R$ 13 milhões 
por ano com a cobrança 
desses ingressos.

Além disso, o contra-
to prevê investimento de 
mais R$ 200 milhões na 
operação e gestão do par-
que.

A Parques Fundos de 
Investimento em Participa-
ções em Infraestrutura de-
tém a concessão de várias 
outras unidades de con-
servação no país, como o 
Parque Nacional Chapada 
dos Veadeiros, em Goiás, e 
o Parque Caminho do Mar, 
em São Paulo. Na mesma 
quinta-feira, a empresa 
arrematou a concessão de 
dois parques estaduais em 
Minas Gerais (Ibitipoca e 
Itacolomi).

POR 30 ANOS

Parque de Chapada é concedido por R$ 1 milhão

Concessionária prevê investimento de R$ 18,5 milhões em melhorias para 
turistas no parque de Chapada

Divulgação/Secom-MT
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O aumento da arreca-
dação e a queda na previ-
são de despesas fizeram o 
governo elevar a projeção 
de superávit primário em 
2022. A estimativa passou 
de R$ 23,36 bilhões para 
R$ 34,14 bilhões.

Os números constam de 
uma versão extra do Rela-
tório de Avaliação de Recei-
tas e Despesas, documento 
que orienta a execução do 
Orçamento. Enviado ao 
Congresso Nacional a cada 
dois meses, o relatório teve 
uma edição extemporânea 
(fora do esperado) em de-
zembro para acomodar as 
dificuldades no Orçamento 
no fim do ano.

O superávit primário re-
presenta a diferença entre 
receitas e despesas des-
considerando o pagamen-
to dos juros da dívida pú-
blica. O desempenho será 
bastante superior à Lei de 
Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) de 2022, que estipu-
lava déficit primário de R$ 
170,5 bilhões.

A edição de um relatório 
extra em dezembro havia 
sido anunciada pelo se-
cretário do Tesouro, Paulo 
Valle, no fim do mês passa-
do. Segundo o documento 
divulgado hoje, as estima-
tivas de receita subiram 
em R$ 6,264 bilhões, im-
pulsionada principalmente 
pela arrecadação de tribu-
tos ligados ao lucro e por 

receitas de concessões e 
privatizações, por causa do 
pagamento de outorgas de 
usinas hidrelétricas ocorri-
das no fim deste ano.

A previsão de despesas 
caiu R$ 5,844 bilhões em 
relação ao relatório apre-
sentado em novembro. As 
principais quedas ocor-
reram na estimativa com 
subsídios e subvenções 
(-R$ 1,424 bilhão) e nas 
despesas discricionárias 
(-R$ 4,418 bilhões).

A queda nos gastos 
discricionários ocorreu 
porque eles foram rema-
nejados para a rubrica 
de despesas obrigatórias, 
como a Lei Paulo Gustavo, 
cuja execução passou a ser 
obrigatória após decisão do 

CONTAS NO AZUL

Previsão de superávit sobe para R$ 34,1 bilhões
Supremo Tribunal Federal 
(STF), e gastos com o Fun-
do Penitenciário Nacional 
(Funpen) e a complementa-
ção da União para o Fundo 
de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS).

Segundo o secretário 
especial substituto de Te-
souro e Orçamento, Julio 
Alexandre, as mudanças 
constantes de cenário ao 
longo do ano levaram a 
equipe econômica a revi-
sar as projeções por di-
versas vezes. “No início do 
ano, o mercado estimava 
crescimento econômico 
de 0,3%. A projeção de 
mercado mais atualiza-
da está em 3%, dez vezes 
mais alta”, diz. Ele tam-
bém citou gastos extras 

com o Plano Safra e o Pro-
agro (+7,9 bilhões) e com 
os gastos da Previdência 

Social (+R$ 21 bilhões) 
em relação as estimativas 
do começo do ano.



Prefeito disse que a análise ocorre em todas as pastas municipais, sem exceções; primeira nomeação deve ser na Secretaria de Turismo

PENTE FINO

Emanuel deve trocar staff em 2023

Rafael Machado

O prefeito de Cuiabá, 
Emanuel Pinheiro (MDB), 
está avaliando o trabalho 
desenvolvido pelo secre-
tariado para decidir quem 
deve continuar na gestão 
nos seus dois últimos anos 
de mandato. Em conversa 
com a imprensa, o emede-
bista disse que a análise 
ocorre em todas as pastas 
municipais, sem exceções, 
e comentou que o quadro 
de gestores deve passar 
por mudanças.

Ele lembrou, por exem-
plo, que deve comunicar 
em breve o novo nome para 

ocupar a chefia da Secreta-
ria de Turismo, que hoje 
é ocupada interinamente 
pelo secretário de governo, 
Luis Cláudio (PP), que acu-
mula funções após a saída 
de Zito Adrien. Este, por 
sua vez assumiu o posto de 
ouvidor na Agência Munici-
pal de Regulação dos Servi-
ços Públicos Delegados de 
Cuiabá (Arsec).

“Todos eles sabem que, 
agora, para esses últimos 
dois anos, estou reavalian-
do todos os secretários, 
sem exceção. Agora eu que-
ro entrar 2023 preparando 
a equipe que vai encerrar 
os últimos dois anos de 
mandato comigo, ou seja, 
continua com o bastão ou 
passa o bastão diante”, res-
saltou.

Para os últimos anos de 
chefe do Palácio Alencas-
tro, Emanuel tem lançado 
diversos projetos preten-
dendo entregá-los até o 
final de 2024. Além disso, 
ele tem enfrentado diver-
sas críticas em alguns seto-
res, como a Saúde. Políticos Durante seus seis anos de mandato, Emanuel fez diversas mudanças no secretariado

Gilberto Leite
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têm reforçado o pedido do 
Ministério Público de Mato 
Grosso (MPMT) para que 
o governo do Estado faça 
intervenção administrativa 
na saúde pública do Muni-
cípio.

“Cada um cumpriu bem 
sua missão que eu dei a 
cada um, o papel de con-
fiança que eu tenho peran-
te mim, perante a Cuiabá, 
mas agora é natural, como 
gestor, depois de seis anos, 
que eu faça uma avaliação 
e eu estou fazendo uma 
avaliação de todos os 20 
secretários, todos eles”, re-
forçou.

Durante seus seis anos 
de mandato, o prefeito fez 
diversas mudanças em seu 
staff, principalmente na 
Saúde, com o afastamento 
de secretários por opera-
ções policiais e investiga-
ções. A última mudança 
aconteceu na Arsec, onde 
conseguiu colocar na prin-
cipal função da autarquia o 
ex-candidato a vice-gover-
nador, Vanderlúcio Rodri-
gues (PP).

Rafael Machado

Apesar de sua insatis-
fação com o sistema de 
federação, o presidente 
do PV em Mato Grosso 
e vice-prefeito de Cuia-
bá, José Roberto Stopa, 
tenta conquistar a con-
fiança dos seus “colegas” 
de casamento partidário 
para fortalecer o seu pro-
jeto político para 2024. 
Ele é o candidato natural 
do grupo para suceder o 
prefeito Emanuel Pinhei-
ro (MDB).

Na última semana, Stopa 
comentou que suas declara-
ções de contrariedade têm 
feito que partidos importan-
tes da base o convidem para 
mudar de sigla. Para evitar 
deixar a agremiação que 
ajudou a construir no es-
tado, ele costura com a cú-
pula nacional uma postura 
de independência para que 
possa manter sua possível 
candidatura, sem interfe-
rências do PT e PCdoB, que 
compõem a federação.

“Independentemente de 
estar ou não na federação, 
a primeira coisa que eu 

tenho que fazer é conquis-
tar a federação, isso estou 
fazendo, discutir com a fe-
deração, isso eu vou fazer. 
Vários partidos têm convi-
dado, partidos importan-
tes, e partidos que fazem 
hoje parte do governo, tem 
me convidado para filiar e 
ser candidato. Como eu dis-
se, política é algo muito di-
nâmico, é algo imprevisível, 
agora, podem ter certeza, 
nós vamos fazer essa cons-
trução na hora certa”, disse 
em entrevista à imprensa.

Na eleição deste ano, 
Stopa estava cotado para 
encabeçar uma chapa ao 
governo de oposição ao 
governador, e até então 
candidato à reeleição, 
Mauro Mendes (União), 
mas, críticas de membros 
de outros partidos da fe-
deração ao seu projeto, fez 
com que desistisse de en-
carar às urnas.

Para evitar que o des-
gaste se repita, o pevista 
busca garantir um espaço 
e com apoio de diversas 
siglas, principalmente, os 
que estão na base de Ema-
nuel Pinheiro.

BRT NÃO! - Defensor 
do VLT (Veículo Leve so-
bre Trilhos), José Roberto 
Stopa declarou que, caso 
não seja candidato, não vai 
subir no palanque de quem 
defende o BRT (Ônibus de 
Trânsito Rápido).

Ele disse, sem citar no-
mes, que muitos que estão 
defendendo o BRT é por-
que tem interesses obscu-
ros. Stopa ainda ressaltou 
que  Cuiabá está indo na 
contramão das decisões 
que estão sendo adotadas 
em outros municípios que 
tem o BRT: estão deixan-
do o modal para instalar o 
VLT.

“Eu, José Roberto Sto-
pa, não apoiarei ninguém 
que não esteja engajado 
no VLT, mesmo que saia o 
BRT, é um dos princípios. 
Porque se gastou mais de 
R$ 1 bilhão e agora nós 
estamos enterrando isso 
e este enterro é um crime 
contra a baixada cuiabana. 
Eu posso até não ser can-
didato, mas na próxima 
eleição municipal eu vou 
apoiar, independente de 
qualquer um”, destacou.

GRUPO DE EMANUEL

Stopa busca apoio para disputar a prefeitura

Rafael machado

A primeira suplente 
do senador Carlos Fávaro 
(PSD), Margareth Buzetti 
(PP), negou ter participado 
de qualquer tratativa para 
ocupar o cargo de secretá-
ria na próxima gestão do 
governador Mauro Men-
des (União). Em nota, ela 
enfatizou que em nenhum 
momento conversou com 
o governador ou com ou-
tros agentes políticos sobre 
essa possibilidade, aventa-
da pelo portal O Antagonis-
ta esta semana.

“Por isso mesmo que-
ro deixar claro que nunca 
demonstrei interesse ou 
coloquei-me à disposição 
para ocupar um cargo em 
qualquer secretaria do 
Governo de Mato Grosso. 

Tenho muita admiração e 
respeito pelo governador 
Mauro Mendes, mas reite-
ro que não conversei com 
ele neste sentido. Sendo as-
sim, qualquer informação 
dessa natureza não passa 
de especulação de tercei-
ros”, complementou.

 A suposta articulação 
teria como pano de fundo 
garantir a nomeação de 
Fávaro a ministro, afagá-la 
para evitar problemas e ex-
pandir as cadeiras do MDB 
no Senado. Isso porque, ela 
assumindo uma secreta-
ria e Fávaro o ministério, 
a cadeira de senador seria 
ocupada pelo segundo su-
plente, o advogado José La-
cerda (MDB).

A costura, segundo o 
site, estaria sendo feita 
pelo próprio MDB, que ra-

SÓ ESPECULAÇÃO

Suplente nega articulação
para ‘desamarrar’ Fávaro

chou entre Lula e Bolsona-
ro na eleição de 2018, mas 
que deve se aliar ao novo 
presidente.

Durante a eleição, Bu-
zetti apoiou o candidato 
à reeleição Jair Bolsonaro 
(PL). Esse posicionamento 
preocupa a nova base go-
vernista, que vê nela um 
risco para a nova gestão, já 
que o Senado é composto 
apenas por 81 membros. 
Diante disso, o PSD de Fá-
varo chegou a convidar a 
suplente para se filiar à sua 
legenda.

Buzetti, entretanto, afir-
mou que se assumir a ca-
deira de senadora, não fará 
oposição por oposição e se 
comprometeu a apoiar pro-
jetos que sejam positivos 
ao país, Mato Grosso e ao 
setor produtivo.

Rafael Machado

A “briga” política so-
bre a mudança do modal 
de transporte na região 
metropolitana de Cuiabá 
ganhou um novo capítulo. 
Desta vez, o governador 
Mauro Mendes (União) 
questionou o interesse do 
prefeito Emanuel Pinhei-
ro (MDB) em defender o 
Veículo Leve sobre Tri-
lhos (VLT) que, segundo 
ele, é um “filhotinho da 
corrupção”.

Mauro ressaltou que 
todas as tentativas jurí-
dicas feitas pelo prefeito 
para barrar o início das 
obras do Ônibus de Trân-
sito Rápido (BRT) foram 
fracassadas.

“Ele prometeu uma 
guerra jurídica, ele tomou 

uma surra jurídica. Tudo 
que ele tentou, ele perdeu. 
Não sei a insistência dele 
nele filhote da corrupção. 
Por que o Emanuel defen-
de tanto esse símbolo da 
corrupção? O que está por 
trás disso? Aonde que está 
o tamanho e o interesse 
dele?”, questionou.

A fala do governador foi 
feita após Emanuel se de-
clarar contra a decisão do 
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) que, em decisão 
monocrática do ministro 
Dias Toffoli, permitindo as 
obras do BRT. O prefeito 
disse que as obras do BRT 
só irão acontecer na capi-
tal com aval dos técnicos 
da Prefeitura. Caso contrá-
rio, irá barrar a implanta-
ção do sistema. Em Várzea 
Grande, já teve início a re-

MODAL DA DISCÓRDIA

Mauro questiona interesse
de Emanuel em manter VLT

tirada dos trilhos do VLT 
que foram instalados na 
Avenida da FEB.

“Essa empreiteira que 
fez essa prática de cor-
rupção tem que devolver, 
está na Justiça, um pedi-
do do Estado, de R$ 1,2 
bilhão. É o pedido que 
o Estado tem na Justiça 
para ela devolver e levar 
o trem dela embora, levar 
tudo aquilo que não serve 
para o Estado embora”, 
destacou.

Em 2017, o governo 
decidiu rescindir o con-
trato com o consórcio 
VLT após a deflagração da 
Operação Descarrilho, que 
apurou fraudes na licita-
ção, associação criminosa 
e corrupção ativa e passi-
va no processo de escolha 
do VLT.

Para evitar novo desgaste nas eleições de 2024, Stopa já busca garantir apoio de 
várias siglas do grupo de Emanuel

Gilberto Leite



Municípios têm adotado medidas restritivas por causa do aumento de novos casos de covid-19

Cidade decreta quarentena e
limita horário do comércio

POLÍCIANOVA ONDA

Rafael Machado

Com o crescente au-
mento no número de ca-
sos de covid-19 no estado, 
alguns municípios resolve-
ram adotar medidas mais 
restritivas para tentar fre-
ar o avanço da doença. 
Em Rondolândia, o prefei-
to José Guedes de Souza 
(MDB) resolveu decretar a 
quarentena coletiva obri-
gatória até o dia 28. Para 
adotar a ação, ele destacou 
que entre os dias 25 de no-
vembro a 08 de dezembro, 
28 pessoas testaram posi-
tivo, o que coloca a cidade 
no nível de classificação 
muito alto.

Além disso, o município 
limitou o horário de fun-
cionamento do comércio 
que poderão estar com as 
portas abertas de segun-
da a sexta, das 8h às 18h, 
e aos sábados, das 08h 
às 12h, sendo proibido a 
abertura aos domingos e 
feriados. Embora o horário 
seja o expediente comum, 
nesta época do ano é nor-
mal que o comércio fun-
cione até mais tarde por 
causa do período natalino, 
onde as compras tendem a 
aumentar.

O prefeito autorizou o 
desconto de seu salário no 
o valor correspondente ao 
período de vigência do de-
creto, determinando que 
o dinheiro seja destinado 

para ações e projetos de 
combate à covid-19.

Já em General Carnei-
ro, a máscara voltou a ser 
obrigatória em unidades 
hospitalares. Em ambientes 
fechados e escolas, o uso 
do equipamento é apenas 
recomendado, como tam-
bém a disponibilidade de 
álcool 70% em todos os 
ambientes para higieniza-
ção das mãos.

Em Salto do Céu, a entra-
da de pessoas em estabele-
cimentos públicos e priva-
dos só serão permitidos 
com o uso de máscaras. O 
comércio e órgãos públicos 
deverão adotar protocolos 
de higiene, com limpeza 
de superfícies, como mesa 
e cadeiras, e banheiros 
com água sanitária ou clo-
ro, além de disponibilizar 

álcool 70% nas entradas e 
saídas.

Pedra Preta e Sorriso 
estão determinados ao uso 
de máscaras faciais em to-
dos os locais destinados à 
prestação dos serviços de 
saúde.

DADOS - Desde o início 
da pandemia até o dia 22 
de dezembro, Mato Gros-
so registrou 855.981 ca-
sos e 15.293 mortes pela 
covid-19. Nos últimos 14 
dias, 11.891 pessoas foram 
infectadas pelo vírus e 9 
morreram devido à doença.

Atualmente, 55 cidades 
estão no nível de classifi-
cação muito alto, ou seja, 
mais de 500 casos por 100 
mil pessoas em 14 dias, 40 
estão na situação laranja 
(risco alto), 27 estão no 
nível moderado, 11 estão 

com a classificação baixa e 
8 estão sem classificação.

No último dia 13, a 
Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-MT) notificou 
141 municípios quanto ao 
aumento dos casos da co-
vid-19 e ao atual cenário 
epidemiológico. Além de 
reforçar a importância das 
medidas de biossegurança, 
o documento ainda solicita 
às prefeituras informações 
sobre as providências que 
serão adotadas para redu-
zir a transmissão do vírus.

Atualmente, o Estado 
registra a baixa cobertu-
ra vacinal e alta taxa de 
ocupação das Unidades de 
Terapia Intensiva (UTIs) 
destinadas ao tratamento 
da Covid-19 pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS) em 
Mato Grosso.

Igor Guilherme

Uma mulher, de 29 anos, 
foi presa após ser flagrada 
com papelotes de cocaína 
dentro de sua moto no es-
tacionamento de uma igre-
ja no bairro Jardim Leblon, 
nesta quinta-feira (21), em 
Jaciara. A mulher confes-
sou que traficava drogas e 
que usava o veículo para 
levar os entorpecentes aos 
lugares de venda.

Segundo o boletim de 
ocorrência, a suspeita es-
tava faxinando a igreja 
quando os agentes che-
garam no local e a abor-
daram. A mulher abriu o 
banco da moto e os poli-
ciais viram os cinco pape-
lotes de cocaína que ela 
carregava.

Os policiais prenderam 
a mulher e a levaram até 
uma delegacia. O caso é in-
vestigado.

NÃO SE DROGARÁS
Faxineira é presa por
tráfico dentro de igreja

Igor Guilherme

Uma criança, de apenas 
13 anos, denunciou para a 
mãe que estava sendo estu-
prada pelo padrasto desde 
os oito. O caso foi registra-
do na noite desta quinta-
-feira (21), no município de 
Vila Rica. O estuprador, ao 
saber que foi descoberto, 
fugiu para o Pará e man-
dou mensagens à vítima, 
dizendo para que ela não 
conte sobre os estupros 
porque ele tinha medo de 
ser preso.

Segundo o boletim de 
ocorrência, a mãe acionou 
a Polícia Militar após ficar 
sabendo da ocorrência e 
os agentes conversaram 
com a menina para saber 
mais sobre o crime cometi-
do pelo padrasto dela. Aos 
agentes, a criança contou 
que o último episódio de 
estupro havia acontecido 
na semana passada.

Após ficarem sabendo 
do crime, os agentes foram 
à caça do suspeito, mas não 
conseguiram localizá-lo. 

O caso é investigado.

ABUSOU POR 5 ANOS
Padrasto estupra enteada
e foge após ser denunciado
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Igor Guilherme

David Bezerra Silva, de 
19 anos, foi brutalmente 
assassinado com oito ti-
ros no fim da tarde desta 
quinta-feira (22), em uma 
oficina localizada no bairro 
Novos Campos, em Sorriso. 
David estaria trabalhando 
lá há menos de três meses 
e o suspeito fugiu após o 
crime.

Segundo o boletim de 
ocorrência, David estava 
trabalhando, quando um 

homem com capacete, ves-
tindo roupas escuras e com 
arma em punho se aproxi-
mou da vítima e atirou.

Após o crime, o socorro 
foi acionado, mas David já 
estava morto quando a am-
bulância do Corpo de Bom-
beiros chegou.

O celular da vítima foi 
apreendido para investiga-
ção. O corpo do rapaz foi 
levado pela Perícia Oficial 
de Identificação Técnica 
(Politec) ao Instituto Médi-
co Legal (IML).

BRUTALIDADE
Jovem é assassinado com
8 tiros dentro de oficina

Cátia Alves

A 4ª cidade mais po-
pulosa de Mato Grosso, 
Sinop, e as vizinhas Nova 
Mutum e Lucas do Rio ver-
de estão com alerta ver-
melho após registrar uma 
explosão de novos casos 
positivos da covid-19. Os 
dados são da Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-MT) 
por meio do Painel Co-
vid-19, desta quinta-feira, 
22 de dezembro.

Sinop, com população 
de 142.996, registrou 732 
novos casos em duas sema-
nas. A taxa de incidência 
por lá é de 511,90 casos 
a cada 100 mil habitantes. 
Desde o início da pande-
mia, em março de 2020, 
cerca de 40 mil pessoas já 
contraíram a doença e 506 
morreram.

Mas a recordista de ca-
sos é Lucas do Rio Verde. O 
município registrou 1.009 
novos casos, e a taxa de in-
cidência é de 1.539,66 ca-
sos a cada 100 mil habitan-
tes. Com uma população de 
65.534 pessoas, a cidade 
registrou 28.211 casos 
positivos desde o início da 
pandemia e 222 mortes.

Novo Mutum, não fica 
muito atrás. Com 77% 
da população imunizada 
contra a doença, a cidade 
registrou 258 novos ca-
sos. 159 pessoas morre-
ram por covid-19 e outras 
15.534 testaram positivo 

pra doença desde o início 
da pandemia.

O número de municípios 
em situação de nível muito 
alto para transmissão do 
coronavírus vem crescen-
do nos últimos dias. Atual-
mente, 55 compõem o gru-
po. Outros 40 estão com 
classificação alta, 27 com 

moderado e 11 com baixo. 
Apenas 8 municípios ainda 
não registraram casos.

ÓBITOS - Nova Mutum 
registrou duas mortes nes-
te mês de dezembro. As 
vítimas eram idosos, com 
idades 81 e 87 anos. Lucas 
do Rio Verde e Sinop regis-
traram uma morte cada.

NOVA ONDA

No Nortão, explosão de casos
é registrada em duas semanas

MÊS DE DEZEMBRO: 
Lucas do Rio Verde - 

vítima é uma mulher de 83 
anos, 18 de dezembro. 

Sinop - vítima é um ho-
mem de 65 anos, 3 de de-
zembro. 

Nova Mutum - vítimas 
eram dois homens de 81 e 
87 anos, 7 e 17 de dezembro.

O comércio só pode permanecer com as portas abertas de segunda a sexta, 
das 8h às 18h, e sábado até 12h

Gilberto Leite

Igor Guilherme

Um motorista de aplica-
tivo, de identidade não re-
velada, teve seu carro rou-
bado na madrugada desta 
sexta-feira (23), na Avenida 
Castelo Branco, próximo ao 
Terminal André Maggi, em 
Várzea Grande. A vítima 
estava fazendo sua última 
corrida da noite quando os 
bandidos entraram no car-
ro e anunciaram o assalto.

Segundo informações da 
Guarda Municipal de Várzea 
Grande, o motorista relatou 
que desacreditou a princí-
pio e achou que os bandi-

dos eram seus amigos e que 
estavam fazendo algum tipo 
de brincadeira. Contudo, ao 
ver o cano da arma, o moto-
rista entendeu que se trata-
va de um assalto.

O motorista foi ordena-
do a descer do carro e os 
bandidos o levaram no sen-
tido da Avenida Alzira San-
tana. Os agentes da guarda 
foram acionados e com a 
ajuda do GPS localizaram 
o carro em uma região de 
mata entre os bairros Vila 
Arthur e Jardim Glória.

Os suspeitos não foram 
localizados e o caso é inves-
tigado.

CRIME NA MADRUGADA
Motorista de app tem carro
roubado e acha que é zueira

Da Redação

A Polícia Militar pren-
deu na noite desta quinta-
-feira, 22 de dezembro, o 
criminoso que assaltou a 
cabo PM Raiana no início 
da manhã. Com o suspei-
to, cuja identidade não foi 
revelada, os agentes apre-
enderam a arma usada no 
crime a pistola roubada 
da policial, uma PT640 
Taurus .40.

O bandido foi preso 
juntamente com outro sus-
peito. Preliminarmente, a 

informação é de que o se-
gundo suspeito também 
tenha participado da ação 
criminosa, ainda que não 
tenha aparecido nos vídeos 
e nem atuado diretamente 
com a policial.

A informação, entretan-
to, ainda não foi confirma-
da pela Polícia Militar.

O CASO - A policial Raia-
na estava dentro de seu 
veículo no bairro Grande 
Terceiro na capital, quando 
foi abordada pelo crimino-
so. Ele ficou com sua arma, 
carregadores e munição.

TÁ NA GAIOLA
Bandido que roubou PM é
preso e itens recuperados
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ARRUDA

AV
@valdomiroarruda 

Promotora da Justiça do Estado de Mato Grosso e Primeira Dama de 
Várzea Grande, Kika Dorileo Baracat

Grande aniversariante da semana Roberto 
Campos Corrêa Júnior, assessor especial da 

Casa Civil do Estado de Mato Grosso

Bodas de Crizo: Celina e Beto Schuster comemoram 
33 anos de casados

Casal de amigos, Neto Figueiredo e Carolina Lima Verde

Regina Kaiser aqui com sua filha Juliana Kaiser 
Figueiredo Vicente, aniversariante do último 

dia 10 de dezembro

Nova Diretoria do Senac: Rosana Abutakka, diretora de Educação 
Profissional do Senac-MT; José Wenceslau de Souza Júnior, presidente 

do Sistema Fecomércio-MT; Melina Bufete, diretora Administrativa e 
Financeira; e Edson Dahmer, diretor Regional do Senac-MT
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CODER

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE RONDONÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 043/2022

OBJETO. REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL 
CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA NA 
LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTO GUINDASTE A PARTIR DE 60 
(SESSENTA) TONELADAS, PARA ATIVIDADE DE IÇAMENTO E 
MOVIMENTAÇÃO DE CARGAS, MAQUINAS, EQUIPAMENTOS E 
ARTEFATOS CONCRETO E  S IMILARES,  INCLUINDO O 
FORNECIMENTO DE TODOS OS CUSTOS OPERACIONAIS, POR 
CONTA DA EMPRESA CONTRATADA PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE 
RONDONÓPOLIS - CODER. Abertura da Licitação: Dia 16/01/2023 às 
08:00 (Horário local). Local: Local: Companhia de Desenvolvimento de 
Rondonópolis - CODER, Estado de Mato Grosso, Avenida Dr. Paulino de 
Oliveira, n.º 1.411 – Jardim Marialva – Sala de Licitações. Dúvidas e 
esclarecimentos: E-mail: licitacao@coderroo.com.br ,telefone (66) 3439-
3420. Retirada do edital: O Edital será disponibilizado no site da Companhia 
de Desenvolvimento de Rondonópolis - CODER, www.coderroo.com.br no 
í c o n e  L i c i t a ç õ e s ,  o u  a t r a v é s  d e  s o l i c i t a ç ã o  n o  e - m a i l : 
licitacao@coderroo.com.br, o mesmo poderá ser retirado na sede da CODER, 
Avenida Dr. Paulino de Oliveira, n.º 1.411 – Jardim Marialva – Sala de 
Licitações das 08h00min às 11h00min e das 13h00min às 17h00min, através 
de PEN DRIVE novo ou formatado. 

Rondonópolis - MT, 22 de dezembro de 2022.

Erica Aparecida Duarte Vilas Boas - Pregoeira-Interina

CODER

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE RONDONÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 045/2022

OBJETO. REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA (S) ESPECIALIZADA (S) NO FORNECIMENTO DE 
EQUIPAMENTOS PARA A PREVENÇÃO E COMBATE A INCÊNDIO E 
PÂNICO, A FIM DE ATENDER A DEMANDA DAS UNIDADES E FROTA 
DA COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE RONDONÓPOLIS – 
CODER. Abertura da Licitação: Dia 17/01/2023 às 08:00 (Horário local). 
Local: Companhia de Desenvolvimento de Rondonópolis - CODER, Estado 
de Mato Grosso, Avenida Dr. Paulino de Oliveira, n.º 1.411 – Jardim Marialva 
–  Sa l a  de  L ic i t ações .  Dúv idas  e  e sc l a rec imen tos :  E -ma i l : 
licitacao@coderroo.com.br ,telefone (66) 3439-3420. Retirada do edital: O 
Edital será disponibilizado no site da Companhia de Desenvolvimento de 
Rondonópolis - CODER, www.coderroo.com.br no ícone Licitações, ou 
através de solicitação no e-mail: licitacao@coderroo.com.br, o mesmo poderá 
ser retirado na sede da CODER, Avenida Dr. Paulino de Oliveira, n.º 1.411 – 
Jardim Marialva – Sala de Licitações das 08h00min às 11h00min e das 
13h00min às 17h00min, através de PEN DRIVE novo ou formatado. 

Rondonópolis - MT, 22 de dezembro de 2022.

Erica Aparecida Duarte Vilas Boas - Pregoeira-Interina

CODER

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE RONDONÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 046/2022

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL 
CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA  PARA  CESSÃO DO DIREITO 
DE USO DE LICENÇA ,  IMPLANTAÇÃO ,  APLICAÇÃO, 
TREINAMENTO,  SUPORTE TÉCNICO,  MANUTENÇÃO E 
HOSPEDAGEM COM SISTEMA DE GESTÃO ADMINISTRATIVA DE 
WEB SITE, WEB EMAIL, PORTAL DA TRANSPARÊNCIA, CARTA DE 
SERVIÇOS E PORTAL DE OUVIDORIA ONLINE , ATENDENDO A LEI 
131/2009,  LEI 12.517/2011, LEI 13.460/2017,  LEI 13.709/2018, LEI DE 
ACESSIBILIDADE E DEMAIS LEGISLATURAS VIGENTES PARA 
EMPRESA PÚBLICA E SOCIEDADE DE ECONOMIA MISTA, no sentido 
de atender as necessidades dos diversos setores na Companhia de 
Desenvolvimento de Rondonópolis – CODER. Abertura da Licitação: Dia 
18/01/2023 às 08:00 (Horário local). Local: Companhia de Desenvolvimento 
de Rondonópolis - CODER, Estado de Mato Grosso, Avenida Dr. Paulino de 
Oliveira, n.º 1.411 – Jardim Marialva – Sala de Licitações. Dúvidas e 
esclarecimentos: E-mail: licitacao@coderroo.com.br ,telefone (66) 3439-
3420. Retirada do edital: O Edital será disponibilizado no site da Companhia 
de Desenvolvimento de Rondonópolis - CODER, www.coderroo.com.br no 
í c o n e  L i c i t a ç õ e s ,  o u  a t r a v é s  d e  s o l i c i t a ç ã o  n o  e - m a i l : 
licitacao@coderroo.com.br, o mesmo poderá ser retirado na sede da CODER, 
Avenida Dr. Paulino de Oliveira, n.º 1.411 – Jardim Marialva – Sala de 
Licitações das 08h00min às 

Rondonópolis - MT, 22 de dezembro de 2022.

Erica Aparecida Duarte Vilas Boas - Pregoeira-Interina

CODER

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE RONDONÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 047/2022

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURÍDICA PARA AQUISIÇÃO DE 
TINTAS E MATERIAIS DE SINALIZAÇÃO VIÁRIA, NO SENTIDO DE 
AT E N D E R  A S  N E C E S S I D A D E S  D A  C O M PA N H I A  D E 
DESENVOLVIMENTO DE RONDONÓPOLIS - CODER. Abertura da 
Licitação: Dia 19/01/2023 às 08:00 (Horário local). Local: Companhia de 
Desenvolvimento de Rondonópolis - CODER, Estado de Mato Grosso, 
Avenida Dr. Paulino de Oliveira, n.º 1.411 – Jardim Marialva – Sala de 
Licitações. Dúvidas e esclarecimentos: E-mail: licitacao@coderroo.com.br 
,telefone (66) 3439-3420. Retirada do edital: O Edital será disponibilizado no 
site da Companhia de Desenvolvimento de Rondonópolis - CODER, 
www.coderroo.com.br no ícone Licitações, ou através de solicitação no e-
mail: licitacao@coderroo.com.br, o mesmo poderá ser retirado na sede da 
CODER, Avenida Dr. Paulino de Oliveira, n.º 1.411 – Jardim Marialva – Sala 
de Licitações das 08h00min às 11h00min e das 13h00min às 17h00min, 
através de PEN DRIVE novo ou formatado. 

Rondonópolis - MT, 22 de dezembro de 2022.

Erica Aparecida Duarte Vilas Boas - Pregoeira-Interina

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA BRASILÂNDIA
EXTRATO DO SEXTO TERMO ADITIVO

DO CONTRATO N°129/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA 
BRASILÂNDIA – MT. CONTRATADA: ADILVAN COMERCIO E 
DISTRIBUIÇÃO LTDA ME. CNPJ: 02.192.932/0001-09. 
OBJETO: Prorrogação do prazo de duração do Contrato 
Original por mais 180 (cento e oitenta) dias, vigorando a partir de 
10 de dezembro de 2022 a 08 de junho de 2023. O Valor total do 
aditivo do contrato original será de R$ 176.399,48 (Cento e 
Setenta e Seis Mil, Trezentos e Noventa e Noves Reais e 
Quarenta e Oito Centavos), equivalente à 24,95% do valor 
contratual. ASSINATURA: 09 de dezembro de 2022. 
FUNDAMENTO: De acordo com a Lei nº 8.666/93. Prefeita 
Municipal: MAURIZA AUGUSTA DE OLIVEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA BRASILÂNDIA
EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO

CONTRATO Nº 017/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA 
BRASILÂNDIA –  MT.  CONTRATADA:  FRATELLO 
ENGENHARIA LTDA. CNPJ: 22.451.088/0001-09. OBJETO: 
Prorrogação de prazo de execução do Contrato Original por 
mais 90 (noventa) dias, vigorando a partir de 24 de setembro de 
2022 a 23 de dezembro de 2022. ASSINATURA: 24 de 
setembro de 2022. FUNDAMENTO: De acordo com a Lei nº 
8.666/93. Prefeita Municipal: MAURIZA AUGUSTA DE 
OLIVEIRA

MANOEL MENDES DE SOUZA de CPF: 040.967.891-00, torna 
público que requereu junto a SEMA/MT as Licenças Prévia, 
Instalação e de Operação para vosso empreendimento denominado 
“Vila Manoel M. de Souza” com Atividade de Loteamento para 
Chácaras e Recreios, instalado na Estrada Vicinal, saindo da 
Rodovia MT – 110, á direita + 10 Km, margens do Rio Garças, Região 
da Vila Nova (Coréia), no Municipio de TesouroMT. Projensan 
Engenharia (66) 3421-0807.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FÉLIX DO ARAGUAIA
AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO

ADJUDICAÇÃO/HOMOLOGAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS N° 014/2022

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 133/2022
A Comissão Permanente de Licitação da PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SÃO FÉLIX DO ARAGUAIA – MT, torna público 
para conhecimento dos licitantes e da sociedade, o resultado de 
licitação realizado na modalidade TOMADA DE PREÇOS Nº 
014/2022, QUE TEM POR OBJETO A CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE OBRA CIV IL – 
SUBSTITUIÇAO DE PONTE DE MADEIRA POR BTCC - 
BUEIROS TRIPLOS CELULARES DE CONCRETO sobre 
“Córrego Mutum” na estrada vicinal (PA DOM PEDRO), em 
atendimento a Secretaria Municipal de Obras e Serviços 
Urbanos. Sessão de Abertura de Documentos de Habilitação e 
Proposta Comercial ocorreu no dia 19/12/2022, com início às 
09h00min (nove) horas e tendo como vencedora do certame: 
ADJUDICADO/HOMOLOGADO: Para a empresa: R ALMEIDA 
CONSTRUTORA LTDA. CNPJ: 47.696.029/0001-13. 
Vencedora do item do Certame no valor global de R$ 
143.107,05 (Cento e Quarenta e Três Mil, Cento e Sete Reais e 
Cinco Centavos).
São Félix do Araguaia – MT, em 23 de dezembro de 2022.

Gilmar Barreira de Almeida
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

PORTARIA Nº 070/2021

PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BOA
RESULTADO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
PARA REGISTRO DE PREÇO 045/2022

O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Água Boa, Estado de 
Mato Grosso, torna público o resultado da sessão que se 
realizou na data de 23/12/2022, licitação na modalidade de 
Pregão Presencial para Registro de Preço nº 045/2022 que teve 
como vencedora a empresa: RENAN C R DA SILVA – CNPJ 
45.876.343/0001-52.
Água Boa, 23 de dezembro de 2022.

Roberto Cardoso
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALTO TAQUARI
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 050/2022 – EDITAL RESUMIDO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO PARA FUTURA E 
E V E N T U A L A Q U I S I Ç Ã O  D E  M E D I C A M E N TO S  E 
CORRELATOS PARA ATENDER A DEMANDA DA FARMACIA 
BÁSICA MUNICIPAL, DO MUNICIPIO DE ALTO TAQUARI - MT. 
Com Abertura às 08h30min (Horário de Brasília) do dia 
18/01/2023. O edital e seus anexos poderão ser adquiridos na 
Sede da Prefeitura em horário de funcionamento através da 
Pregoeira, pelo site www.altotaquari.mt.gov.br/licitacoes ou 
ainda pelos fones (66) 3496-1448.
Alto Taquari – MT, 22 de dezembro de 2022.

Thais Regina Bender de Souza
Pregoeira

ANUNCIE 
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GIGANTES NO MERCADO

CR7 e Messi podem ter ‘casas novas’

Daniel Guimarães*

Os dois maiores joga-
dores do século 21 devem 
partir para casas novas no 
próximo ano. Em busca de 
novos rumos nas carrei-
ras, Lionel Messi e Cristia-
no Ronaldo devem deixar 
seus clubes atuais. No caso 
do astro argentino, não se-
ria tão novo assim, já que 
o clube interessado é o 
Barcelona. Já o CR7 deve 
deixar o futebol europeu 
para jogar no mundo ára-
be, no Al Nasser, da Arábia 
Saudita.

Quem deu a pista sobre 
o futuro de Messi foi o pre-
sidente do Barcelona, Joan 
Laporta, ao declarar que 
gostaria de receber a len-
da argentina de volta no 
Camp Nou. Porém, o ne-
gócio com Messi não deve 
ser fácil, uma vez que seu 
clube atual, o Paris Saint 
Germain, não deve facili-
tar sua saída e está perto 
de um novo acordo salarial 
com o craque.

“Gostaria que voltasse, 
ficaria encantado. Para 
nós, é o melhor jogador de 
todos os tempos. O seu co-
ração é culé e estará para 
sempre ligado ao Barça”, 
disse Laporta.

Barcelona sonha em ter Messi de volta, mas alto salário pago pelo PSG pode 
travar a negociação

Divulgação/PSG
O alto salário de Messi 

também pode ser um em-
pecilho para o astro vol-
tar ao clube catalão. Para 
que um acordo seja feito, 
o argentino teria que abrir 
mão da bolada que recebe 
em Paris, pois o Barcelona 
não conseguiria igualar 
uma proposta salarial do 
PSG.

Messi se despediu do 
Barça em agosto de 2021. 
Na ocasião, o clube espa-
nhol não conseguiu ban-
car seu salário, pois não 
possuía estabilidade finan-
ceira para bancar a per-
manência do atleta. Pelo 
Barcelona, o argentino jo-
gou 778 partidas, marcou 
672 gols e contribuiu com 
303 assistências. Com es-
sas estatísticas, Messi é 
o maior ídolo da história 
do clube. Já pelo PSG, a 
estrela disputou 53 jogos, 
anotou 23 gols e deu 29 
assistências.

Cristiano Ronaldo tem 
seu futuro mais encami-
nhado para acertar com o 
Al Nasser, já que está sem 
clube após deixar o Man-
chester United em novem-
bro, dois dias antes de o 
jogador estrear na Copa 
do Mundo. O destino inco-
mum de CR7 pode ter sido 
pela falta de espaço nos 
gigantes europeus, que 
não têm feito questão de 
contar com o craque por-
tuguês.

A proposta feita pelo 
clube árabe também ani-
ma Cristiano, que passaria 
a receber 200 milhões de 
euros por ano, o equiva-
lente a R$ 1,09 bilhão, na 
atual cotação. A informa-

ção é do Jornal Marca da 
Espanha, que crava o acer-
to do jogador com o novo 
clube, dando como certo 
que o anúncio será feito 
nos próximos dias.

A ida de Cristino para 
a Arábia Saudita também 
faria parte de um projeto 
que os árabes têm para 
sediar a Copa do Mundo 
de 2030, juntamente com 
Egito e Grécia. A ideia é 
que o craque português dê 
mais visibilidade à Arábia 
Saudita no mundo do fute-
bol, aumentando sua força 
perante a Fifa. O jogador 
também teria a possibili-
dade de ser embaixador 
da Copa.

Cristiano Ronaldo está 
com 37 anos e já disputou 
1147 jogos, marcou 819 
gols e deu 341 assistências. 

*Estagiário sob supervisão 
do editor Tarley Carvalho

Da redação

O Instituto INCA-Inclu-
são, Cidadania e Ação traz 
o projeto que pretende re-
tomar o antigo roteiro do 
“Caminho de Santana”, com 
a implantação de uma tri-
lha ecoturística, histórica, 
cultural e religiosa, entre as 
unidades de conservação 
ambiental das Cabeceiras 
do Rio Cuiabá e Parque Na-
cional de Chapada dos Gui-
marães. Uma equipe técnica 
fez, na quarta-feira (21), o 
percurso de quatro horas 
partindo da Comunidade Rio 

dos Médicos até o município 
de Chapada, para conferir a 
viabilidade da trilha.

A finalidade do projeto 
“Caminhos de Santana” é 
salvaguardar e resgatar a 
viagem de Nossa Senhora 
de Santana do Sacramento, 
padroeira de Chapada dos 
Guimarães, realizada em 
1779, do Porto Geral de 
Cuiabá até a Igreja de San-
tana na cidade de Chapada 
dos Guimarães. Além da 
cultura e história, a ideia é 
preservar a beleza ambien-
tal e promover o turismo e a 
economia criativa.

Ainda, colocará à dispo-
sição de fiéis refazer a trilha 
percorrida no século 18, em 
pleno Mato Grosso, no cen-
tro geodésico da América 
do Sul, com a imagem de 
Santana ao ser entronizada 
na igreja chapadense. Seme-
lhante ao Caminho de Santia-
go de Compostela, uma rota 
milenar de peregrinação, 
localizada na Europa. Seria 
uma trilha cultural e religio-
sa, com sustentabilidade.

“No que se refere à oferta 
de produtos da produção as-
sociada ao turismo, a trilha 
Caminho de Santana será um 

TRILHA PARA CHAPADA

‘Caminho de Santana’ será retomado
atrativo ímpar para Cuiabá e 
Chapada dos Guimarães. Os 
agricultores familiar e mo-
radores nas comunidades 
tradicionais poderão ofere-
cer café da manhã, refeições 
e realizar exposição e venda 
de produtos transformados, 
de origem animal (queijo, 
requeijão, manteiga, doces 
de leite, embutidos, etc.) e 
de origem vegetal (doces, 
conservas, pães), artesanato 
e manifestações culturais e 
de economia criativa, ofere-
cido aos caminhantes”, des-
taca o consultor do projeto, 
Jaime Okamura.


